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Protokoll	der	2.	Mitgliederversammlung	des	RDA-DE	e.V.	

Ort:	 Deutsches	GeoForschungsZentrum	Potsdam	
Zeit:	 19.02.2019,	17:00	bis	18:20	
TeilnehmerInnen:	 29	Vereinsmitglieder,	3	Gäste	
Protokoll:	 Christoph	Bruch	

1.	Begrüßung	

Der	Vorsitzende	des	Vereins,	Raphael	Ritz	begrüßt	die	Anwesenden.		

2.	Eröffnung	der	Mitgliederversammlung	

Der	Vorsitzende	eröffnet	die	Versammlung.	

3.	Bestimmen	von	Versammlungsleitung	und	Protokollführung	

Der	Vorsitzende	schlägt	vor,	die	Sitzung	zu	leiten.	
Die	anwesenden	Vereinsmitglieder	stimmen	einstimmig	zu.	

Der	Vorsitzende	schlägt	vor,	von	Christoph	Bruch	das	Protokoll	führen	zu	lassen.	
Die	anwesenden	Vereinsmitglieder	stimmen	einstimmig	zu.	

4.	Entscheidung	über	die	Zulassung	von	Gästen	

Der	Vorsitzende	schlägt	vor,	bei	der	Sitzung	Gäste	zuzulassen.	
Die	anwesenden	Vereinsmitglieder	stimmen	einstimmig	zu.	

5.	Feststellung	der	ordnungsgemäßen	Einladung	

Der	Vorsitzende	rekapituliert,	dass	die	Einladung	zur	Mitgliederversammlung	ordnungsgemäß	
erfolgte.	Die	Einladung	samt	Tagesordnung	wurde	vier	Wochen	vor	dem	Versammlungstermin	an	die	
Vereinsmitglieder	per	Email	versendet.	Es	wurden	keine	Anmerkungen	zur	Tagesordnung	geschickt,	
d.h.	die	vorgeschlagene	Tagesordnung	wurde	akzeptiert.		
Dieser	Feststellung	stimmen	die	anwesenden	Vereinsmitglieder	einstimmig	zu.	

6.	Feststellung	der	Beschlussfähigkeit	

Der	Vorsitzende	stellt	die	Beschlussfähigkeit	fest.	
Die	anwesenden	Vereinsmitglieder	bestätigen	diese	Feststellung	einstimmig.	

7.	Genehmigung	der	Tagesordnung	

Der	Vorsitzende	fragt	nach	Änderungsvorschlägen	an	der	versendeten	Tagesordnung.	
Es	werden	keine	Vorschläge	geäußert.	
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Der	Vorsitzende	bittet	daraufhin	um	die	Genehmigung	der	Tagesordnung.	
Die	anwesenden	Vereinsmitglieder	stimmen	einstimmig	zu.	

8.	Jahresbericht	des	Vorstands	für	das	abgelaufene	Kalenderjahr	

Die	Stellvertretende	Vorsitzende,	Heike	Neuroth	berichtet	über	die	Aktivitäten	seit	der	letzten	
Mitgliederversammlung.	

Die	Verhandlungen	mit	dem	zuständigen	Finanzamt	zur	Einstufung	des	Vereins	als	gemeinnützig	
konnten	noch	nicht	abgeschlossen	werden.	
Dem	Finanzamt	wurde	nach	der	ursprünglichen	Ablehnung	der	Gemeinnützigkeit	ein	überarbeiteter	
Formulierungsvorschlag	zu	den	Vereinszwecken	zugesendet,	der	bisher	noch	nicht	beantwortet	
wurde.	

Es	wurde	noch	kein	offizielles	Vereinskonto	eingerichtet,	weil	preisgünstige	Angebote	für	die	
Kontoführung	von	Vereinen	von	den	Banken	mit	dem	Status	des	Vereins	als	gemeinnützig	verknüpft	
werden.	

Der	Termin	und	Veranstaltungsort	der	RDA-DE-Tagung	2020	wurde	auf	den	26-27.02.2020,	wieder	
am	GFZ	Potsdam	festgelegt.	

Der	Vorstand	hat	Kontakt	zum	BMBF	aufgenommen,	um	Möglichkeiten	zur	Förderung	von	RDA-DE	
und	RDA	International	zu	eruieren.	(s.a.	Bericht	über	die	Vereinsziele	für	das	laufende	Jahr)	

Der	Vorstand	hat	sich	am	Dialog	von	RDA	International	zur	Gestaltung	des	Verhältnisses	zu	den	
regionalen	Gliederungen	(regional	entities)	beteiligt.	

9.	Finanzbericht	des	Kassenwarts	

Der	Kassenwart,	Christoph	Bruch,	erläutert	die	Vermögenslage	des	Vereins	zum	aktuellen	Zeitpunkt:	

Kassenstand	19.02.2019,	Vormittag	

Einnahmen	und	Ausgaben	 Einnahmen	 Ausgaben	 Saldo	

Eingenommene	Mitgliedsbeiträge	für	2017	 140,00	€	 	 	
Ausgaben	2017	 	 4,08	€	 145,92	€	
Eingenommene	Mitgliedsbeiträge	für	2018	 820,00	€	 	 	
Ausgaben	2018	 	 22,54	€	 933,38	€	

Eingenommene	Mitgliedsbeiträge	für	2019	 0,00	€	 	 	
Ausgaben	2019	 	 17,35	€	 916,03	€	

	
Ausstehende	Mitgliedsbeiträge	 	
für	2017	 0,00	€	
für	2018	 540,00	€	

für	2019	 1400,00	€	

Insgesamt	 1940,00	€	

10.	Bericht	der	Kassenprüfer		

Die	Kassenprüfer	bestätigen	die	ordnungsgemäße	Buchführung,	empfehlen	dringend	die	Einrichtung	
eines	offiziellen	Vereinskontos	und	empfehlen	die	die	Entlastung	des	Kassenwarts.	(s.	Anlage)	
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Der	Vorsitzende	dankt	den	Kassenprüfern	und	bittet	die	Anwesenden	um	die	Entlastung	des	
Kassenwarts.	

Die	anwesenden	Vereinsmitglieder	stimmen	einstimmig	zu.	

11.	Aussprache	über	die	Berichte	

Von	einem	Vereinsmitglied	kommt	der	Hinweis,	dass	gemeinnützige	Körperschaften	aufgrund	dieses	
Status	in	ihren	Möglichkeiten	zum	Aufbau	von	Vermögen	limitiert	sind	und	der	Vorstand	deshalb	
Pläne	zur	Verausgabung	der	eingenommen	Mitgliedsbeiträge	entwickeln	solle.	

12.	Entlastung	des	Vorstands	

Der	Vorsitzende	bittet	die	anwesenden	Vereinsmitglieder	um	die	Entlastung	des	Vorstandes.	

Die	anwesenden	Vereinsmitglieder	stimmen	einstimmig	zu.	

13.	Genehmigung	des	Haushaltsplans	für	das	laufende	Jahr	

Die	einzige	kostenrelevante	und	fest	geplante	Aktivität	des	Vereins	für	2019	ist	die	Durchführung	der	
RDA	Deutschland	Jahrestagung.	Diese	soll,	wie	die	bisherigen	Tagungen	der	Reihe,	durch	die	
Erhebung	einer	Teilnahmegebühr	für	den	Verein	kostenneutral	sein.	

Der	Haushaltsplan	sieht	deshalb	aktuell,	abgehsehen	von	laufenden	Ausgaben,	die	sich	aus	der	
Vereinsverwaltung	ergeben,	keine	weiteren	Ausgaben	vor.	

Der	Vereinsvorstand	plant	insbesondere	die	Durchführung	von	Weiterbildungsveranstaltungen.	Diese	
Pläne	sind	jedoch	noch	nicht	so	weit	konkretisiert,	um	im	Haushaltsplan	mit	konkreten	Summen	
eingefügt	zu	werden.	

Der	Vorsitzende	bittet	die	anwesenden	Vereinsmitglieder	dem	Haushaltsplan	zuzustimmen.	

Die	anwesenden	Vereinsmitglieder	stimmen	einstimmig	zu.	

14.	Bericht	über	die	Vereinsziele	für	das	laufende	Jahr	

RDA	International	bittet	„Deutschland“	um	eine	jährliche	Unterstützung	in	Höhe	von	jährlich	100.000	
Euro.	Eine	Summe	in	dieser	Größenordnung	kann	vom	Verein	aktuell	und	in	der	absehbaren	Zukunft	
nicht	eigenständig	aufgebracht	werden.	Der	Vorstand	hat	daher	Kontakt	zum	BMBF	aufgenommen,	
um	zu	besprechen,	ob	und	gegebenenfalls	wie	die	Unterstützung	von	RDA-DE	und	RDA	International	
durch	öffentliche	Förderung	geleistet	werden	kann.	In	diesem	Gespräch	spielt	auch	die	Frage	eine	
Rolle,	ob	eine	Fortsetzung	der	Förderung	von	RDA	International	durch	die	EU-Kommission	fortgesetzt	
werden	kann.	Das	Ob	und	gegebenenfalls	Wie	einer	weiteren	Förderung	von	RDA	International	durch	
die	EU-Kommission	ist	aktuell	unklar.	Nach	Einschätzung	des	Vorstandes	könnte	eine	Förderung	einer	
Geschäftsstelle	des	Vereins	möglicherweise	im	Rahmen	einer	Kooperation	mit	dem	geplanten	NFDI-
Direktorat	realisiert	werden.	

Der	Vorstand	plant	die	Organisation	von	Weiterbildungsveranstaltungen	und	bittet	seine	Mitglieder	
um	inhaltliche	Vorschläge	für	die	Veranstaltungen.	

Die	Reihe	der	jährlichen	RDA-DE	Tagungen	soll	fortgesetzt	werden.	

15.	Aussprache	über	die	Vereinsziele	

Peter	Wittenburg	fragt	nach	der	Zulassung	institutioneller	Mitgliedschaften?		
Der	Vorsitzende	antwortet,	dass	die	Frage	im	Vorstand	diskutiert,	jedoch	noch	nicht	entschieden	
wurde.	
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Volker	Gülzow	warnt	vor	einer	zu	starken	Abhängigkeit	der	Finanzierung	des	Vereins	von	
Mitgliedsbeiträgen	institutioneller	Mitglieder.	

Peter	Wittenburg		schlägt	vor,	in	den	Gesprächen	mit	dem	BMBF	auch	zu	thematisieren,	die	EU-
Kommission	über	die	Mitgliedstaaten	zu	einer	weiterer	Förderung	von	RDA	International	zu	
motivieren	(Vorbild	Géant).	
In	diesem	Zusammenhang	gibt	es	den	Hinweis,	dass	die	DG	Research	jetzt	allein	für	die	EOSC	
zuständig	ist	und	möglicherweise	eine	Förderung	von	RDA	International	in	die	Förderung	der	EOSC	
eingebettet	werden	kann.	
Ein	weiterer	Hinweis	betrifft	das	starke	Interesse	der	EU-Kommission,	eine	enge	Kooperation	
zwischen	der	EOSC	und	GoFAIR	sicherzustellen.	
Hieraus	leitet	sich	die	Forderung	an	den	Vorstand	ab,	der	Verein	solle	eng	mit	GoFAIR	kooperieren.	
Antwort	des	Vorstand:	Wir	nehmen	diese	Vorschlag	gerne	auf.	
Insbesondere	bei	der	Organisation	von	Weiterbildungsveranstaltungen	sieht	der	Vorstand	gute	
Möglichkeiten	zur	Kooperation	mit	GoFAIR	

Ein	weiteres	Thema	ist	die	Aufforderung	zur	Mitgliederwerbung.	
Der	Vorstand	stimmt	dem	zu	und	berichtet,	dass	dies	nach	der	hoffentlich	baldigen	und	positiven	
Klärung	der	Gewährung	der	Gemeinnützigkeit	des	Vereins	angegangen	werden	soll.	
In	diesem	Zusammenhang	wird	auch	thematisiert,	ob	Vereinsmitgliedern	eine	vergünstigte	
Teilnahegebühr	für	die	Jahrestagung	angeboten	werden	soll.	
Die	Mitglieder	tendieren	jedoch	dazu,	finanzielle	Spielräume	stattdessen	eher	für	die	Förderung	der	
Teilnahme	von	Studierenden	oder	jungen	WissenschaftlerInnen	zu	nutzen.	
Wenn	Studierende	eine	vergünstigte	oder	kostenfreie	Teilnahme	ermöglicht	wird,	soll	dies	durch	
Aktivitäten	zur	Einbindung	der	geförderten	Personen	in	die	Veranstaltung	ergänzt	werden.	

16.	Bei	Bedarf:	satzungsgemäß	gestellte	Anträge	

Der	Tagesordnungspunkt	16	entfiel,	da	keine	Anträge	vorlagen.	

17.	Verschiedenes	/	Stimmen	aus	der	Mitgliedschaft	

Der	Bedarf	zur	Aussprache	unter	diesem	Tagesordnungspunkt	bestand	nicht.	

	

Um	18:20	schloss	der	Vorsitzende	die	Mitgliederversammlung.	

	

	


